

# EL POPULAR

LIBERTAD  
IGUALDAD  
FRATERNIDAD

PERIÓDICO POLÍTICO  
Órgano del Partido Republicano de Novelda.

JUSTICIA  
CIENCIA  
PROGRESO

AÑO III. Número 66.

Novelda.—Sábado 25 de Febrero de 1911.

DE LOS ORIGINALES SON RESPONSABLES SUS AUTORES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle Castelar, núm. 89.

## La juventud negativa.

No es la juventud del cuerpo la soberana; hay que unir el vigor físico, la grandeza de espíritu; la ilustración, la cultura, que haciendo comulgar al hombre en elevados ideales, le impulse á marchar hacia adelante.

En la sociedad, hay muchos jóvenes viejos. Son todos aquellos que militan en ideas reaccionarias.

La decrepitud de espíritu, hace de un hombre joven un sexagenario. Profesar ideales retrógos, principios medio-evaes, impropios de los tiempos que corremos en religión, en sociología, en política, es hacer patente manifestación de vejez y aunque se trate de individuos relativamente jóvenes, por el atrofiamiento de sus facultades que se adoptan á la profesión y defensa de arcaísmos, no podemos en buena lógica hacer por menos que declararles viejos.

Se hacen viejos, los jóvenes que sienten por defectuosa educación, nostalgia de un ominoso pasado.

La carcoma moral puede entenebrer inteligencias claras y poner el servicio de doctrinas finidas á ilustraciones erróneas, orlados con amagos de elocuencia; pero el dialéctico Senante, el elocuente Mella, el bueno de D. Dalmacio y otros jóvenes que figuran en los partidos integrista y tradicionalista, son por sus opiniones políticas y su sombrío criterio torquemadico, viejos achacosos, con ataques incurables de desinteria católica-jaimé-papable.

El mismo calificativo de vejete, cabe aplicar á todos aquellos que á pesar de sus pocos años, caminan encorvados con la carga de todos los hediondeces que entrañan las ideas reaccionarias.

Conservadores, jaimistas é integristas, son diversas denominaciones de partidos que el tiempo desmorona por inútiles, entecos é injustos.

Por suerte, son pocos los jóvenes que sufren la rara enfermedad de aplaudir la deforme y abrazar lo que edifica el privilegio, pero los medios curativos que se empleen para sacarlos de tan pertinaz dolencia, precisa que sean muy enérgicos.

Apartados del sentido común para caer del lado de donde proceden todos los fracasos, es manifestarse reacios á todo tratamiento. Buscan atajar el mal con los medios que lo han producido. Su locura es incurable, y esta la padecen todos los soñadores que encuentran de menos el feudalismo y la teocracia de la finida sociedad cristiana.

El imperio de Carlos I. y Felipe II, constituyen el *sancto sanctorum* de los admiradores del dominio político de la Iglesia. Se echa de menos el achicharramiento de hereges, que sufriendo la suave pena del fuego, servían de escarmiento á los relapsos; siendo según parece, la única razón para estirpar dudas respecto á los misterios del catolicismo, la razón de la fuerza.

Según los corifeos de la tradición, representantes natos de la barbarie gubernamental pontificia, la *fraternidad cristiana*, no puede manifestarse sin las dulces amonestaciones de nuestra santa madre Iglesia, unida al brazo secular, para que aplique las sabrosas reprensiones de los esbirros del sacro tribunal de la fe.

Si la ignorancia no fuera tan grande, si el analfabetismo no fuera general en nuestra patria, el crimen de lesa humanidad que llenó de sangre las generaciones, sería suficiente para acabar de una vez con el infame dominio de la teocracia.

De esa teocracia, que con su política de represión tiránica, ha prostituido lo más noble, lo más santo que anida en la criatura, lo que es destello de la divinidad, lo que le erige en ente de razón, la immaculada libertad de conciencia.

Pueden seguir los entecos de alma, los luses de los diversos bandos reaccionarios prestando vida á las ideas ruinosas resquebrajadas por el tiempo, porque así y todo, lo que ha de ser será.

Por encima de los obstáculos que se acumulen, saltando todas las barreras, saltando las más elevadas murallas, se abrirán paso las ideas de progreso, por que este, es la única verdad; no es un medio, no es un accidente, es una ley, que fatalmente, necesariamente rije, reformando en labor continuada y perenne al individuo y á la sociedad.

Jóvenes de cuerpo, de alma apergaminaada y enclenque, apartaos; dejad libre el paso al progreso.

## Asuntos Municipales.

POR JORGE JUAN.

En la sesión celebrada en el ayuntamiento el 18 de Febrero, acordó al Concejo admitir la dimisión del cargo de inspección de carnes, que desempeñaba el Sr. Pérez Burguete, nombrando para sustituirle á D. Luis Andrés.

Acto continuo el concejal republicano D. Arturo Gómez, propuso á la

ilustre corporación, la realización de un proyecto altamente simpático y reparador de torpe olvido.

Nada dice más en favor de la cultura de un pueblo, que el aprecio en que este tiene á sus hijos más preclaros. Jorge Juan, insigne marino y uno de los sabios más eminentes de la España del siglo XIII, es hijo de Novelda. Honrar su memoria, hacer algo que perpetue entre nosotros destellos de su gran espíritu, es realizar un acto de justicia, que quizás por olvido ó bien por apatía, han dejado de realizar sus paisanos.

Como ha hecho notar muy bien nuestro concejal, el insigne náutico y sabio geógrafo, tiene una estatua en el Ferrol; es decir, que el departamento marítimo del norte, ha honrado la memoria del sabio, erigiéndole un monumento, y esto es lógico, porque allí donde hay capacidad intelectual para comprender al hombre de ciencia, es donde se le rinde el culto que merece. Cuanto más haga Novelda por recordar al eminente Jorge Juan, mayor será la manifestación de cultura de sus paisanos.

El ayuntamiento en pleno, ha hecho suya la proposición del Sr. Gómez, pero no cabe contestarse con eso; para celebrar el aniversario de Jorge Juan, la comisión nombrada al efecto, debe trabajar con ahinco, salir de los cauces estrechos que empequeñecen las cosas más grandes; fijarse bien en que la injusticia cometida con el más preclaro hijo de esta ciudad, debe hacerla desaparecer la novelda contemporánea, iniciando algo que se aparte de lo vulgar, algo grande, que sea digno del sabio, conocido y honrado en todas partes, menos en su tierra natal.

A los Sres. Gómez Tejedor, Maestre, Tortosa y Abad Escolano, que forman la comisión gestora del proyecto para la celebración del segundo aniversario, que tendrá lugar el 5 Enero 1913, les deseamos no solo acierto, sino iniciativas magnas, que tengan virtualidad para impulsar á los noveldenses, al objeto de que contribuyan á realizar un homenaje que sea eterna recordación del festejado.

Aplaudimos una vez más á nuestro concejal por sus plausibles iniciativas y hacemos extensivo nuestro parabien al concejo que se adhiere á ellas.

También propuso el Sr. Gómez Tejedor, que se pusieran pasaderas de piedra en los puntos necesarios ó calles céntricas, pues cuando hay fango, están las calles intransitables. El señor alcalde contestó á la petición justa de nuestro concejal, que tendría en cuenta

su petición para atenderla en lo posible.

## POR NECESIDAD.

Por robar un panecillo en la cárcel me metieron, y le faltaban tres onzas... ¡Y está libre el tahonero!

M. RAMOS CARRIÓN.

## AL INSIGNE PATRICO

### D. Joaquin Costa.

¡Genio gigante de la patria mía!  
¡De suprema justicia hermosa aurora!  
Vida inquieta, fecunda, luchadora,  
que la parca truncó en aciago día.  
Del pueblo Ibero, que al azar vivía,  
fuiste, sabio, esperanza redentora;  
y España entera inconsolable llora,  
con tu muerte fatal, su suerte impía.  
Hombre insigne, que nunca desmayaba  
por la España moderna batallando;  
apostol que el espíritu alentaba,  
En triste obscura noche, siempre errando,  
deja á su pueblo, que antes orientaba,  
por el yermo sin fin peregrinando.

Victor Pérez.

## No hay deuda que...

A MIS QUERIDOS AMIGOS LUIS BAUS CARBONELL Y JOSÉ BELDA CANTÓ.

Cumpliendo lo que encargabais en vuestra carta de octubre pasado, hoy, que aparece de nuevo EL POPULAR, pongo mi pobre pluma y mi tosca inteligencia á disposición de la obra humanitaria que citáis, para hacer guerra sin cuartel á la emigración de nuestros compatriotas al Brasil; sangría, que nuestro Gobierno ha restañado debido á las gestiones de nuestro querido paisano el joven é inteligente Consul que fué de San Pablo, hoy de Bremen, don Ricardo Gómez Navarro.

Más, amigos, yo poco conocedor de todo esto, me limitaré á copiar parte de vuestra carta en la que ponéis de manifiesto lo mal tratado que es el español y cualquier otro emigrante por los FACENDEIROS.

Este país como tú no ignorarás, es muy rico; es fértil suelo, y por las muchas minas de brillantes que en ésta hay. La población es hermosa y bella; el pueblo es poco instruido abundando



mucho el barbarismo, y aún queda en algunos FACENDEIROS, algo de cuando los tiempos de la esclavitud. Esto último abunda mucho más en el interior donde se trata al colono peor que á una bestia.

Según opinión de algunos españoles, la prohibición de la emigración á este país dictada por el gobierno español no se le debe al delegado Sr. Navarro Gamboa, sino á nuestro paisano Ricardo Gómez Navarro, exconsul de San Pablo, el cual fué quien hizo una gran investigación en algunas de las haciendas, percatándose personalmente de las necesidades y sacrificios que hacen pasar á nuestros pobres compatriotas. Una vez informado de esto, hizo sabedor á nuestro Gobierno de lo que sucedía, y, entonces nuestros gobernantes mandaron al Sr. Navarro Gamboa, que vino á ratificar lo dicho por nuestro paisano, que es un Consul modelo, de los pocos buenos que tiene la nación española en este país.

Ahora solo esperamos que tú con tu preclara inteligencia (1) en los dos semanarios (2) de esa, ataques duramente la emigración al Brasil, por lo que harás una gran obra humanitaria librando de las garras del FACENDEIRO al jornalero.

Este pedazo de carta influirá grandemente y vale más, que todo lo que yo pudiera aducir en contra de la emigración.

Como sabéis, obreros agricultores novelenses hay pocos ó no ha emigrado ninguno al Brasil; porque nuestros paisanos van á golpe seguro, y ello es que emigran paulatinamente allí donde hay otro hijo de Novelda que les llama para que ganen un pedazo de pan que su patria chica ó la grande les niega después de mil penalidades.

Hago aquí punto, recordando á los obreros españoles que si de aquí huyen porque el patrono es un tirano, es un FACENDEIRO español no cuidan al Brasil, por muy sonrosado que os pinte el porvenir, que después de hacerlos trabajar muchas más horas que en España, el clima y la alimentación son malas, y estos tres unidos, excesivo trabajo, clima riguroso y nutrición mala os haran en poco tiempo, pasto de la Parca y vuestra tumba será el Brasil.

M. Pastor Iborra.

(1) Gracias.

(2) En el otro no lo hubieran admitido.

El capitalismo es una maldición, no porque el capital en sí sea un mal, sino porque es arrancado á ser poseedor originario, á quien lo produce, para que otro le disfrute y se le apropie.

DOMELA NIEURVENHUIS.

## DE AGOST.

Nuestro correligionario D. Francisco Vicedo, secretario del Circulo republicano de Agust, nos dá la siguiente grata noticia.

El día 18 de Febrero, se celebró un

matrimonio netamente civil en la villa de Agust; fueron las contrayentes, el joven correligionario D. Federico Cantos y la bella señorita D.<sup>a</sup> Aurelia Boix.

Así es como se pone de manifiesto el amor á las ideas del progreso, con actos.

Reciban tan linda pareja nuestro más entusiasta enhorabuena y tengan presente, que les deseamos con toda el alma, que se deslice su vida en placentera dicha y en completa felicidad.

## NO ROGUÉIS MÁS.

Los pobres que padecen bajo el yugo De los despotas, piden siempre al Cielo Que calme su infinito desconsuelo, Y no deje en la Tierra ni un verdugo.

Y inutilmente al Cielo se querellan Rogándole que calme sus dolores: ¡El mismo Sol que da vida á las flores! Alumbra á los gusanos que las huellan!

Hasta la luz se moja alegremente De los pobres, y aumenta sus tormentos: ¡Alumbra los festines del pudiente Para que los admiren los hambrientos!

No le roguéis á Dios, todo es en vano; Por El, padeceréis eternamente; No dobléis la rodilla, alzad la frente, Y si es preciso..... levantad la mano.

Esta vida está llena de tristezas; El mundo es patrimonio de los viles Que se encumbran haciendo mil bajezas, Y de los que se arrastran cual reptiles.

Así es la vida porque á Dios le plugo, Y su gracia á los pobres nunca alcanza; ¡Ni siquiera hay un rayo de esperanza Que calcine la frente de un verdugo!

Despreciad á los hombres sin conciencia Que fingen que pretenden consolaros Diciendo que tengáis mucha paciencia: ¡Quiéren que os resignéis para explotaros!

Debéis tener un corazón que os lleve A conquistar un bien inagotable; La resignación tan solo debe Tenerla el pobre irremediable.

No os dejéis arrastrar por los engaños De los que dicen con muy buenos modos: —¡Dios que puede mataros de hambre á todos, Solo mata un millón cada diez años!

Todo es iniquidad, todo egoísmo; En vano el escritor, noble se afana: La luz que llega á la conciencia humana No disipa las sombras de este abismo.

Para acabar con tantas desventuras Urge blandir los puños sin desmayos; Hay que dar dirección nueva á los rayos Que caen con furor de las alturas.

Combatid por el pan que os hace falta Arrancando al ladrón lo que le sobra; Llevad la frente cual debéis, bien alta, y amad á Dios..... rectificando su obra.

No le roguéis jamás, todo es en vano; El mismo Sol que da vida á las flores, Alumbra con sus ciegos resplandores Al enemigo de ellas: al gusano.

Es decir: ese Sol, la luz divina Fecundando la tierra con sus dones, Enriquece á una turba de ladrones, Y os agobia, achicharra y asesina.

Podéis contar conmigo en absoluto Para acabar con tanto sufrimiento: ¡Con vosotros está mi pensamiento Que es el único bien de que disfruto!

Cese ya vuestra grande mansedumbre; Como rando huracán corred veloces Y ayudadme á subir hasta la cumbre, Para arrojar de allí los falsos dioses.

Ascendamos en alas del progreso, Y al hundir al Dios Ira en lo profundo, ¡Pongamos, en vez de El, un dulce beso Que con su ardiente amor alumbre el mundo!

TALISMÁN.

## El último Jueves.

Esta hermosa fiesta, aunque exótica en esta ciudad, ha sido tomada en consideración por la juventud bulliciosa, rindiéndole el debido homenaje y adoptándola con paternal cariño, para demostrarle que sabemos agasajar como se merecen este género de pasatiempos.

Por si no fuera suficiente la vana palabrería de la actual juventud, zalamera y enredadora, la fiesta en cuestión pone de relieve el patriótico celo que á todos nos anima en lo tocante á la juerga y al jolgorio juvenil-campestre, y á toda otra diversión que, sin ser bucólica, ofrezca un ratillo de honesta expansión á nuestro abatido ánimo.

Y, cortando el hilo de este discurso filosófico, entremos en materia, dando ante todo mil gracias á las ninfas que animaron con su dulce presencia los puntos estratégicos del campamento de Cupido.

El padre Sol, sin duda para amenizar el espectáculo hermoso que á la juventud ardiente ofrecía este memorable día, y decidir á las mamás rehacias, lució sus galas con tanta fé y entusiasmo tanto, que dió lugar á que se le tildase de exagerado; pues con sus rayos de oro amenazó achicharrar suavemente á todo el que se atreviese á adelantar el momento de la alegre merendola.

En vista de que el buen tiempo protegía la fiesta, fueron muchas las familias que salieron por la mañana; pero cuando el entusiasmo rayó en el delirio, fué por la tarde, que se quedó el pueblo sin alma alguna.

Los sitios más concurridos han sido: San Juan, donde abundaba el bello sexo (el feo también tenía representación, aunque no mucha); las Dehesas, con mucha concurrencia, bailes, salero y; sobre todo, niñas bonitas; la Estación, la cual estaba animada, y otros puntos que no recuerdo en este momento.

En resumen; el último jueves ha constituido en nuestra patria chica, una nota simpática en grado sumo, demostrando una vez más que siempre estamos dispuestos á sacrificarnos en honor del Dios de la... alegría.

Y para terminar, declaro ingenuamente que he estado en un grave error por espacio de largo tiempo, al creer que no se podía ir á merendar sin mona (léase merienda), pues esta vez, que por olvido no llevé tan importante elemento, regresé al pueblo con una más que regular...

OTELO.

## Políticos fuls.

Desgraciados los pueblos que como Novelda carecen de alcaldes que miren por ella y elaboren por el engrandecimiento de su Patria Chica.

Es un fenómeno inexplicable para mí, hace muchos años veo el poco amor que á su pueblo tienen nuestros políticos. Se suceden en el poder unos alcaldes y otros sin dejar huellas generosas de su paso por la Alcaldía en beneficio de nuestra querida ciudad.

Es el sentir general y la conversación de todos y á todas horas, las varias reformas que con un poco de voluntad y coste se podrían hacer en ésta y poder llamarla La Tacita de Plata de la Provincia, como así está llamada á ser con el tiempo.

Por la apatía é indiferencia de unos, por la avaricia y convencionalismo de otros, venimos sufriendo que estos ineptos figurones de la política sigan haciendo mangas y capirotos de los intereses locales que más nos afectan. Así vemos en todos ellos un egoísmo sin límites y una tan manifiesta falta de patriotismo, que maldito si se acuerdan de que son novelenses.

Todos sabemos lo necesaria que es la construcción de una plaza de abastos, lo mismo que la traída de aguas potables en abundancia y no presenciar lo que viene ocurriendo todos los veranos; igualmente hace falta entarugar ó empedrar algunas calles como son las de Mayor, Castelar y San Roque no tan solo por su mucho tránsito, sino también como medida higiénica. Además, esto embellecería nuestra ciudad, ya que por sus condiciones de construcción sus bellas casas y hermosas calles, hacen ó podía hacerse que fuese la Perla, alicantina.

Por desgracia no ocurre así, debido en su mayor parte á nuestros Alcaldes que no quieren dejar su nombre á la posteridad esculpido en mármoles, ni que el pueblo agradecido los recuerde con amor de padres.

Así es que vemos lo que hacen los caciques por esta; hacen que no hacen nada y cuando hacen es mucho peor que nada.

Hora es ya de que todos grandes y pequeños cuando llegue la ocasión de unas elecciones y esos políticos desdichados nos pidan nuestro voto, para ellos poder figurar y ostentar su orgullo vano; nosotros todos, sin distinción de matices los mandemos á paseo. En cambio debemos apoyar y sacar triunfantes aquel ó aquellos que nos presenten un programa que pueda ser una garantía de llevarse á su realización por la honradez é inteligencia del que lo presente.

Con lo expuesto nos evitaremos vividores y fatuos que incapaces de velar por sus asuntos se meten á administrar los de nuestra querida Novelda.

Tengo unas ansias locas de que nuestra Ciudad tenga ó pueda nombrar un Alcalde que haga todas estas reformas tan necesarias aunque para ello tenga que negociar empréstitos, que se empeñe y deje de ingresar en Hacienda, en una palabra, que no pague al Estado ni una peseta si posible fuera; pero al menos al caer ó cesar en su cargo, que pudiesen decir: paisanos y amigos míos, por Novelda fui un mal Alcalde del Rey; pero no me pesa ahí tenéis mi obra.

Sr. Administrador de Correos:

Veríamos con gusto que usted, requiera al peatón ó cartero de la Romana, para que cumpla mejor su cometido.



Tiene EL POPULAR en ese campo muchas suscripciones y hemos recibido quejas diciéndonos que no han llegado á sus manos ningún número de los dos que lleva publicados recientemente este semanario.

Esto como usted comprenderá no debe ser y hay que corregirlo.

## LA POBREZA ES UNA GANGA!

Eso nos quieren hacer ver en sus pláticas, desde el púlpito, ciertos fraílucos; para demostrárnoslo arguyen que los mejores amigos, del que, inmerecidamente, llaman su maestro, son los desheredados de la fortuna, los que pasan toda clase de trabajos y privaciones en esta vida, que después de su muerte les es más fácil la entrada en el reino celestial, mientras el que entre un rico es tan difícil como el que un camello pase por el ojo de una aguja.

Estos argumentos, mal traídos por cierto, en tiempos en que el mundo era más ignorante, aunque lo es hoy y cuando sus antepasados cumplían mucho mejor las doctrinas de su maestro dando así ejemplo para que las cumplieren los demás, acaso hayan sido atendidos; pero hoy, ya no hay quien escuche las palabras de personas que no piensan más que en acaparar dinero y pasar regaladamente esta vida.

Y para demostrar la verdad de lo expuesto en estas líneas basta fijarse en los siguientes datos.

### COMPAREMOS.

Cristo fué el más pobre de los hombres: el Papa es el más rico de los soberanos. El sillón pontifical de Pío X es de oro; el de San Pedro era de madera. Los pesebres de las mulas pontificias son de mármoles y metales; la cuna de Cristo fué de paja y cieno; Cristo fué á predicar sus doctrinas por el mundo siempre á pié; y los obispos de hoy necesitan el coche hasta para ir de su palacio á la catedral. La mesilla de noche de un cardenal vale más que el ajuar de los apóstoles. Cristo fué el más caritativo de los hombres, aun siendo pobre; y sus representantes de hoy en la tierra, que son ricos en su mayoría, se dedican á pedir para socorrer á los pobres, y luego les dan muchas bendiciones é indulgencias.

De estos ejemplos se podrían citar miles, pero con los expuestos, bastan y sobran, para ver la diferencia que existe entre maestro y discípulos y á los que se les puede aplicar muy bien el dicho vulgar «una cosa es predicar y ponderar la pobreza, y otra cosa es hacerse dueño de todos los millones del mundo mientras se muere extenuado de necesidad el prógimo». Sin importarle un comino el que les cierren la entrada, por ser ricos, de ese cielo que tanto ponderan y con el que tratan de complacer al pobre para que se resigne con su pobreza y les deje á ellos en paz.

### LOS QUE HACEN VOTO DE POBREZA Y LOS QUE LA CUMPLEN.

En la mayor parte de las órdenes religiosas después de pasar el tiempo que marcan para el noviciado suelen hacer sus votos los que por vocación ó por comodidad, piensan seguir en la orden. Uno de éstos votos es el de *pobreza*, y veamos cómo se cumple. Por lo regular, suele ser el convento uno de los mejores edificios de la capital, sus ropas de los mejores paños que se fabrican, comen de todo lo mejor que cria la tierra y se vende en la capital donde residen, tienen acciones en los bancos, y en la mayor parte de las industrias, y se crían frescos y gordos.

Comparemos á éstos con la mayor parte de los obreros españoles y veamos la diferencia que existe. Viven en casas ruinosas y donde entra el frío por todas partes en el invierno, y el calor en el verano, y donde se crían insectos, visten con telas de las baratas y sutiles y llena de remiendos, comen patatas y alubias, con muy poca grasa y de lo más barato, (la carne la comen de ocho á ocho días y se les esconde detrás de las alubias, y esto no todos pueden hacerlo.) ¿Y quieren ustedes saber lo que tienen? pues no tienen donde caerse muertos ni logran reunir nunca dos pesetas. Digan ustedes ahora quiénes son los que practican la pobreza, si los que hacen voto de ella, ó los obreros españoles que no lo han hecho ni quieren.

FRAY CLARITO.

### À LAS BEATAS CRITICONAS.

A vos dirijo el recado  
Ya por haberme ofendido;  
Más no estoy agradecido,  
Porque me habéis censurado.

Al no ser que alguna crea,  
En proseguir tal campaña  
Inventando con su maña  
El embuste que desea.

Pues siendo así, ya preparo  
Ordenaros buen consejo,  
Y, no tachar mi pellejo,  
Que os va á salir muy caro.

Con ese fin, pues, os digo,  
Yo respeto este sagrado,  
Ser el más justo y honrado  
Aunque del clero enemigo.

Pero la piedra perdida  
Arrojada por quien reza,  
La recibió mi cabeza  
Peligrándome la vida.

Al mismo tiempo pasaba  
Esta persona sincera,  
Y una vieja trapacera  
Oculto me criticaba.

### Sr. Alcalde:

Si usted fuera tan amable que se permitiera darse un paseito á cualquier hora de la noche por el callejón denominado vulgarmente de *La Garrova*, vería con disgusto, que el trozo de callejón que parte de la calle Francisco Santo, está obscuro como boca de lobo.

Si usted, se permite hacer caso de nuestra invitación, estamos seguros que se sentirá creador con ganas de producir la luz en aquel caos.

Que diga D. Daniel «Hágase la luz» y la luz será hecha.

Vaya un aplauso de EL POPULAR por la reforma luminosa.

## Cómo se podría crear una escuela láica en cada población.

Conocidos los grandes adelantos que se obtienen en los centros de instrucción puramente láicos, convendría crear en cada población una escuela racionalista, en donde, libres los niños de toda idea religiosa, puedan aprender sin necesidad de rutinas, todo aquello que les ha de ser más útil el día de mañana, que los rezos y oraciones que de nada sirven para solicitar trabajo en la fábrica en el taller ó en el campo cuando necesiten de él, á fin de conseguir el sustento indispensable para la vida.

Un colegio láico en cada población poco cuesta de crear; habiendo voluntad todo se hace y más aun, cuando se trata de levantar templos á la virtud.

Para que cada pueblo tenga el suyo, conviene que reine el entusiasmo y amor á la enseñanza. Fírmese un presupuesto de gastos generales y créense acciones de 10 de 15 ó de 20 pesetas cada una, pagaderas á plazos semanales de veinticinco céntimos de peseta y distribúyanse entre los que amen la instrucción.

Si apesar de tan significativa cantidad no pudieran los obreros quedarse cada uno con una acción; debido á la falta de trabajo ó á la escasez de jornal, podrían entre dos pagar una, ó sea, media cada uno, á fin de no retrasar con la falta de pago los trabajos de construcción del edificio destinado á escuela.

En algunas poblaciones podría costar hasta 5.000 duros la construcción y todo el menaje de escuela; en otro menos. Este capital, podría recaudarse en dos años por medio de acciones de 25 pesetas cada una, las cuales, habiendo personas entusiastas, pueden distribuirse fácilmente conforme se ha expuesto ya, á razón de 25 céntimos semanales.

Habiendo una escuela láica en cada población, España sería dentro de contados años una nación progresiva, debido á que los niños de hoy, formarían mañana una legión de hombres de provecho.

El verdadero patriotismo consiste en hacer patria, y puede estudiarse la idea poniéndose en práctica cuanto antes.

El tiempo apremia; los clericales enemigos de la instrucción, verían con gusto que no se hiciera nada; pues mientras la ignorancia predomine, será muy difícil la redención de España.

Adelante siempre y demostremos con hechos el amor al progreso; así cumpliremos con nuestro deber.

Un pueblo instruido es un pueblo libre; un pueblo ignorante, es un pueblo esclavo.

José Sanjuán.

San Vicente del Raspeig.

## NOTICIAS.

El lunes tuvo la desgracia de dar un mal paso y caerse al suelo

fracturándose una pierna D.<sup>a</sup> Teresa Navarro, madre, de nuestro compañero y correligionario don Luis Pellín.

Sentimos el percance desgraciado y deseamos que la paciente se restablezca á la mayor brevedad.

El miércoles contrajo matrimonio, nuestro amigo y correligionario Vicente Alberola Sellés, con la simpática joven Aurora Navarro Mira.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo, el miembro de la junta de este Círculo, D. Francisco Irlés Miralles, que procedente de Murcia, ha llegado á ésta el martes, y el miércoles marchó para Castellón y Valencia.

Le deseamos al entusiasta Paco, mucha suerte en el negocio y verle pronto entre nosotros.

Se encuentra muy decaído en la enfermedad que viene padeciendo hace algún tiempo, nuestro amigo Valentín Riera Pérez, el cual, para mejorar de clima, marchó á los baños de Orito, donde se encuentra.

Nos alegraríamos que mejorara y verle del todo restablecido.

Procedente de la vecina república francesa, ha llegado á ésta nuestro querido correligionario vocal de la Junta del Círculo, don Francisco Sellés Alarcó.

Tenemos el gusto de saludarle efusivamente.

Nuestro querido correligionario D. Ramón Navarro, presidente del Círculo Republicano, ha estado en la Pileta á visitar al distinguido republicano D. José María Esquerdo.

De su visita al ilustre sabio, nos ha manifestado el Sr. Navarro sus impresiones que son optimistas en cuanto afecta al entusiasmo por la república que en el viejo luchador es inextinguible.

Desde estas columnas, damos las gracias al Sr. Esquerdo por la distinción y afectuosa acogida hecha á nuestro compañero de redacción Sr. Navarro.

## La Ultima Moda.

En el Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó, impresores.



# EL POPULAR

PERIÓDICO POLÍTICO.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Novela, un mes. . . 0'30 ptas.  
 España, trimestre. . . 1'25 »  
 Extranjero, id. . . 2'00 »

### PAGO ADELANTADO

Se encuentra muy decaído en enfermedad que viene padeciendo hace algún tiempo, nuestro amigo Valentín Hiera Pérez, el cual para mejorar de clima, marchó a baños de Orito, donde se encuentra...

Los desearíamos que mejorara...

Procedente de la vecina república francesa, ha llegado a esta nuestro querido correligionario vocal de la Junta del Círculo, don D. Ramón Navarro, presidente del Círculo Republicano, ha estado la Plaza a visitar al distinguido republicano D. José María Espadero...

Tenemos el gusto de saludarles estísimamente.

Nuestro querido correligionario don D. Ramón Navarro, presidente del Círculo Republicano, ha estado la Plaza a visitar al distinguido republicano D. José María Espadero...

## GRAN HOJALATERÍA, CRISTALERÍA Y LAMPISTERÍA.

**Francisco Pérez Boutón**

Calle Carril, 78. = NOVELDA =

# EL POPULAR

PERIÓDICO POLÍTICO

Sr. *Vicente G. Guillén*

*Abogado*

*Oribuda*

Provincia de *Alicante*

## CENTRO DE SUSCRIPCIONES Y VENTA DIARIA DE PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS.

**Hijos de A. Cantó**

IMPRESORES

Castelar, 76. + NOVELDA. H. Cortés, 17.

